
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

SÁBADO 24 DE MARZO DE 1810.

Manresa 18 de Febrero.

Los enemigos estan limitados á tres plazas, y algunas estan sitiadas de manera que en breve se han de entregar ó perecer. El sagrado fuego de la independenciam, libertad, Patria y Religion ha tomado un maravilloso incremento.

Cádiz 25 de Febrero.

El General frances Villamond tiene hecho valerosas, pero inútiles tentativas contra el valle de Aran: en dos dias 12, 13 y 14 atacó por Portillo Bausen, y puente del Rey; y aunque sus fuerzas eran mayores, como que eran triplicadas, fué completamente rechazado; siendo despues de una vergonzosa fuga perseguido por media hora en su mismo terreno.

Por el parte dado al Excmo. Sr. General en xefe se sabe que los enemigos continuaban ayer en la construccion de una bateria, y que una de nuestras descubiertas les quemó la casa donde se guarecian denoche.

El comandante de division que cubre la Carraca da parte, que ayer 24 salieron sus guerrillas con las lanchas cañoneras, y á poca distancia del punto donde desembarcaron dieron con una avanzada enemiga que fué valerosamente atacada por los voluntarios del segundo regimiento de infantería ligera de Cataluña.

El acertado fuego del castillo de Matagorda, del navío S. Justo y de las cañoneras para destruir el parapeto que los enemigos formaban en el Trocadero les ha causado un grave daño, pues no solo hizo cesar el fuego de los enemigos sino que 200 de ellos se retiraron.

Del mismo lugar 26 de Febrero.

Por una embarcacion venida de Tangér se sabe que en aquel puerto estaba preparado y dispuesto á darse á la vela un corsario frances armado con un cañon, 10 ú 12 hombres de tripulacion que debia conducir á Conil 20 oficiales de todas las graduaciones.

Idem 27 del mismo.

Continuan á entrar tropas y víveres. Los castillos de Matagorda y Puntales, navío S. Francisco de Paula y cañoneras incomodan al enemigo con un fuego continuado en el Trocadero.

La corveta de guerra llamada Mirtle y el Policy ingleses salieron de esta bahía para Lisboa. Llevan abordo en socorro del Excmo. Sr. Marques de la Romana, 51 cañones cada uno con 20 pesos fuertes, 40 fusiles, 930 piedras y 5500 cartuchos con bala.

Badajoz 9 de Marzo.

Nuestras partidas continuan cumpliendo exáctamente las órdenes de esta suprema Junta, impidiendo la devastacion de los pueblos; y no hay dia en que la Patria no tome una venganza proporcionada á las fuerzas de tan ilustres campeones.

Empezó á entrar el ejército de la izquierda; ya estan en esta plaza algunas divisiones que ascienden á mas de 1500 hombres, y aun deben entrar otros 800, toda tropa escogida; y reunidos á este ejército los varios cuerpos dis-

persos que han entrado forman la masa de 400 hombres de la mejor disciplina, además de 100 de los que actualmente se están organizando ya muy adelantados en la disciplina.

El Excmo. Sr. D. Gabriel de Mendizabal, General en jefe interino del ejército de la izquierda, al pasar el Tajo y comenzar á entrar sus tropas en Extremadura, les habló en estos términos.

SOLDADOS DEL EJÉRCITO DE LA IZQUIERDA:

Habéis pasado el Tajo: un nuevo campo se abre á vuestras glorias y á los brillantes esfuerzos de vuestro valor heroico. Hijos de todas las provincias que componen la Monarquía española, volais adonde os llaman los peligros y la defensa de vuestros conciudadanos. Los franceses admiraron y experimentaron el rigor de vuestras armas en las montañas de Vizcaya: huyeron precipitadamente de vuestro aspecto en Galicia, dexando aquel país de la libertad cubierto de sus cadáveres: los laureles eternos que cifien vuestra frente, adquiridos en los campos de Castilla, os han hecho distinguir con el glorioso dictado de *hijos beneméritos de la Patria*. Ahora os espera el vasto teatro de Extremadura. El feroz enemigo ha querido amenazarla: nuestra presencia sola hará vanos sus esfuerzos. Aquí os unireis con otros hermanos, otros compañeros de armas que se han inmortalizado en la misma lucha que vosotros en las campañas de la Mancha y Andalucía. Leales Castellanos, valientes Gallegos, esforzados Asturianos, guerreros de todas las provincias, unid vuestros esfuerzos con los de estos ilustres patriotas, y la Patria agradecida y libertada premiará vuestro heroísmo, vuestra constancia, los increíbles sacrificios que la ofrecisteis; y vuestro nombre será eterno en la memoria de la posteridad.

Quartel general de Alburquerque 26 de Febrero de 1810.
Vuestro compañero antiguo = Gabriel de Mendizabal.

El Sr. Coronel de la legion del Ribero nos ha dirigido la siguiente carta.

"Sr. Redactor=Muy señor mio: incluyo á vm. la adjunta copia de oficio que acabo de recibir del Rmo. P. Abad del real Monasterio de S. Martin de esta ciudad, á fin de que, si vm. gustase, pueda insertarlo en su periódico, y testificar al público los heroicos esfuerzos de tan ilustre comunidad, como los tan justos y dignos sentimientos que animan á su venerable Prelado.=Dios guarde á vm. muchos años. Santiago Marzo 16 de 1810.=Bernardo Gonzalez." (x)

Copia del oficio.

"Sr. Coronel de la legion del Ribero=Muy señor mio y de todo mí aprecio: esta comunidad de S. Martin ha determinado ofrecer á V. S. ese ornato completo para el uso de la capilla de uno de los batallones que V. S. manda; y por quanto no se halla con cáliz de que pueda disponer, remite 20 onzas de buena plata para fabricarlo. V. S. sabe los sacrificios que ha hecho este Monasterio desde el principio de nuestra feliz revolucion, y los gastos y perjuicios que nos causó el ejército frances, y por lo mismo no extrañará lo ténue de esta oferta, que en mejores circunstancias se aumentaria, en razon de la estimacion que nos merece el xefe de la legion del Ribero, tan benemerito de la gratitud de toda esta provincia, y de todo el Reyno. Dios guarde á V. S. muchos años. S. Martin de Santiago 16 de Marzo de 1810.=B. L. M. de V. S. su mas atento seguro servidor y capellan=Fr. Teodoro Mosquera.=Sr. D. Bernardo Gonzalez del Valle."

El mismo Sr. Coronel nos hace presente, que para ayuda de habilitar los batallones de su legion, han dado D. Ramon Taboada vecino de Berán en el Ribero de Ayia tres casillas, dos amitos y dos estolas. D. Josef Lopez vecino de Beyro en el mismo Ribero, 500 reales para una capilla, habiendo ademas ofrecido las asistencias de cadetes á dos sobrinos suyos para servir en la legion.

(x) Cachamuná